
“凡转一次本微博，我将为张妙女士的女儿捐助 1

元人民币。 ”4 月 22 日 11 时 46 分，上海金融与法律研

究院研究员、 执行院长傅蔚冈用手机在他的微博上写

下这样一段话时，还带着一些不可名状的冲动。

然而，出乎他意料的是，截至 26 日凌晨，距离设定

的最后期限还有 4 天， 转发量已经突破了 36 万次，傅

蔚冈在接受记者采访时也强调， 他一定会“兑现承

诺”。

认捐设上限：54 万元

傅蔚冈微博中所指的“张妙女士”系近来被社会广

泛热议的“药家鑫案”的受害者。去年 10 月 20 日，西安

音乐学院大三学生药家鑫驾车将骑电动车的张妙撞

倒，恐张妙记住车牌号找其麻烦，即持尖刀在张妙胸、

腹、背等处捅刺数刀，将张妙杀死。 4 月 22 日上午，药

家鑫案一审宣判，被告人药家鑫犯故意杀人罪，被判处

死刑，剥夺政治权利终身，并处赔偿被害人家属经济损

失 45498.5 元。 死者张妙 26 岁， 有一个两岁半的儿

子。

4 月 22 日中午， 傅蔚冈在新浪微博发布一条微

博：“从今日起到 4 月 30 日 00：00， 凡转一次本微博，

我将为张妙女士的女儿捐助 1 元人民币， 有愿意者就

转！ ”随后有网友提醒，张妙留下的孩子是儿子不是女

儿。

一个小时的时间里， 微博转发量达到 7 万多次，2

个多小时之后，也就是当天 13 时 58 分，傅蔚冈再次发

布微博表示，“考虑到实力有限， 且没有想到有这么多

的朋友关注，为个人生活计，我只能设一个上限，以一

审刑事附带民事诉讼中被害人家属申请的民事赔偿额

为限，计 54 万元。 ”1 个小时之后的 14 时 48 分，他不

由得再发微博感慨：“第一次有这么多人关注， 头快爆

了……”

截至 26 日零时，这条微博已被转发 36 万余次，这

也就意味着傅蔚冈承诺捐助给张妙孩子的捐款已超过

了 36 万元。

认捐引争议：或褒或贬

傅蔚冈的“激情捐赠”在网络上引起了巨大反响，

“傅蔚冈的冲动”成为微博上的一个专有名词。 一些网

友对傅蔚冈的举动大加赞扬并号召博友转发； 也有网

友对此表示质疑，认为傅蔚冈是在进行自我炒作。

傅蔚冈在微博上发帖否认炒作质疑， 并表示一定

会让承诺实现，傅蔚冈表示，希望网友继续转发他的微

博， 并表示他正与一些有着基金会工作背景的网友联

系，除了捐助张妙的孩子以外，他希望能够让这次微博

捐赠事件促成首个民间刑事案件赔偿基金的设立。

（据《南方都市报》）
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26 日上午， 一则有关河北省武安市钢铁调查报道的新闻视频火爆网

络。报道中，当地发改局官员面对记者询问钢铁产能的问题，先是无言以对，

再答非所问，现场数度静默。该视频被大量转发评论，网友觉得“这就是一幕

官场滑稽戏”，讽刺官员为“背书帝”。

面对采访 你问你的 我背我的

“实拍官员被迫接受采访，面对提问喃喃背书”。26 日，央视新闻频道 11

点时段报道了“武安钢铁调查———难回答的钢铁产能问题”。

“为了抑制钢铁产能过剩，从 2005 年 7 月开始，新上钢铁项目必须经发

改委审批。 ”新闻就从这里开始，为了了解武安市发改局对当地增加的钢铁

产能是否了解，如何监管？ 记者去到了武安市发改局，分管工业的马科长接

待了记者。 第一天，马科长听说要采访钢铁产能，表示要准备一下。 第二天，

马科长表示没有领导授权， 不方便接受采访……随后又表示要先听一下问

题，准备一下。准备着到了第三天，马科长终于坐到了镜头前，“重头戏”开始

了。

通过视频内容可以看到，采访中，记者第一个问题是：“到目前为止我们

（武安）的钢铁产能情况怎样？”马科长顿了顿回答说，“钢铁我们历史发展比

较长，产业工人比较丰富。”于是，记者第二次问：“目前为止我们的钢铁产能

情况怎样？ ”长达 7 秒的静默不动后（不少网友误以为是视频卡住在加载），

马科长缓缓说出，“我们实施精钢战略是想在调整布局的过程中， 调高装备

水平，做好节能减排，搞好循环经济发展。 ”不死心的记者又问了第三遍“钢

铁产能情况怎样？”又一个静默的七八秒后，马科长有些尴尬地动了动嘴唇，

表示“不讲了”。 不管记者怎么问，马科长坚持用“背诵背景材料”回答。

最后面对“从 2006 年至今钢铁产能增加了多少？ 武安市有些企业上的

项目不是国家发改委批的，作为当地发改局对这样一个产能的看法”等等问

题，马科长在座位上动了动，表示“说不出来”。

网友围观 不知产能 官员“低能”

这条新闻，很快被转发到各大视频网站，再被贴到微博和各大论坛，引

来众多围观评论者。 发改局分管工业的科长，面对“产能问题”无言以答，让

网友愤怒到“不能接受”，讽刺此为一幕“官场现形记”。

网友“深南浮云”就说，“武安市发改局的一科长，竟不知‘钢铁产能’为

何意！呆若木鸡之时，我竟误以为是视频在缓冲。你犯其他错也好啊，你不知

道产能！ 随便一个农民大爷，你问他今年产了多少粮食，他保准答得一清二

楚！ ”

网友“TV 梅子”看到视频就生气，“看不出那科长大爷是睡着了还是醒

着！ 说的都是什么梦话！ ”网友“木九 V”隆重推荐说，“绝对比春晚小品有看

头，很多官员都是天生的笑星。 ”网友“凭栏独酌”无奈地指出，“滑稽的绝不

只是这位马科长。 ”

除了讽刺抨击，更有网友调侃这位官员“天外飞仙式的回答”，“不要打

扰哥念经”，“背书帝，给力！”网友“高三小朋友”甚至“表扬”说，“马科长是个

好干部啊！您看他坦率啊，我就不知道，我干嘛要抱佛脚？我就不敷衍就不搞

形式主义，就不学那些虚伪的套话和官话，你要不拆穿我还好，一旦曝光，绝

不自我挽留，爱咋办咋办。 ”

也有网友为马科长“鸣不平”，分析说“不是好事的采访，大领导都跑了。

弄个科长出来，人家敢随便说？ 这样的处理，至少没风险啊。 ”（据《新快报》）

官员受访一问三不知

网友送名“背书帝”

一次一元！ 36 万次！

学者发微博为“药家鑫案”受害者家

属认捐，网友空前踊跃

当被询问钢铁产能时，马科长称钢铁产业工

人比较丰富。

当被询问钢铁产能时，马科长笑而不语。

当被询问钢铁产能时，马科长小声告诉记者

“别讲了，别讲了”。

再次询问时，马科长说“说不出来”。

“背书帝” 发微博认捐


